
                                                                                                                                                                                                                                                                          

 

 

  

 Comissão Assessora de Farmácia Clínica do CRF-SP 1 
Ata da X Reunião Ordinária Anual  2 

16/10/2019 3 
Às dezessete horas e quarenta e quatro minutos do décimo sexto dia do mês de outubro do ano 4 
de dois mil e dezenove, deu-se início à X Reunião Ordinária Anual da Comissão Assessora 5 
de Farmácia Clínica do Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, coordenada pela 6 
Dra. Vanessa de Andrade Conceição. 7 
Presenças Registradas: Dra. Ana Tarina Alvarez Lopes, Dra. Emily Messias de Almeida D. da 8 
Silva, Dra. Erika Cordeiro de Lima, Dra. Grayce Miguel França, Dra. Juliana Oliveira Candido, Dra. 9 
Luciana Melo de Araújo, Dra. Priscila Rodrigues, Dra. Vanessa de Andrade Conceição e Dr. Rogério 10 
Ribeiro de Almeida – Farmacêutico Consultor do Datep.  11 
AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: Dra. Beatriz Edith Torrico Bautista e Dr. Michel Silva Dantas. 12 
1. APRESENTAÇÃO DE NOVOS PARTICIPANTES – Não Houve.  13 
2. APROVAÇÃO E ASSINATURA DE ATA 14 
2.1. Ata da 9ª Reunião Ordinária, realizada em 25/09/2019 – Após lida e aprovada, a ata 15 
foi assinada pelos presentes na reunião. Encaminhamento: ao Datep para encaminhar a ata para 16 
homologação da Diretoria do CRF-SP. 17 
3. INFORMES 18 
3.1.  Plenária – 21/10/19 -  Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que, dentre os pontos 19 
de pauta dessa reunião, estão: proposta de alteração da RDC 357, lei de proteção geral de dados 20 
pessoais e realização de unitarização de dose pelas farmácias dos serviços de saúde pública na 21 
atenção básica de acordo com o anexo VI, da RDC nº 67/07. Dra. Vanessa de Andrade 22 
Conceição comenta que a Comissão Assessora de Farmácia Clínica está desatualizada quanto aos 23 
assuntos que envolvem as tecnologias que envolvem a profissão farmacêutica, por exemplo, o 24 
atendimento farmacêutico de forma remota. Dra. Ana Tarina Alvarez Lopes comenta que, na 25 
reunião plenária que esteve presente, um dos assuntos discutidos foi a questão das manipulações, 26 
as quais se tira uma foto da prescrição e envia à farmácia de manipulação e esta faz o 27 
medicamento, sem ao menos saber a validade da receita. Outro ponto foi a prescrição eletrônica, 28 
inclusive, houve apresentação da Sibrafar de um aplicativo que permitirá a validação do médico 29 
por meio de uma certificação e do farmacêutico pelo site do Conselho Regional de Farmácia. A 30 
ideia geral desse aplicativo é a do farmacêutico de drogaria ter acesso as receitas, que foram 31 
realizadas nesse sistema pelo médico, e este somente poderá prescrever nesse sistema se tiver 32 
uma certificação digital. Foram feitos alguns testes em Votuporanga e que deram certo, porém há 33 
a questão dos dados pessoais. A proposta, para os próximos anos, é a prescrição não ficar somente 34 
entre médico, farmacêutico e paciente, mas também fazer um link com o prontuário eletrônico do 35 
hospital em que o paciente foi atendido. Dra. Vanessa de Andrade Conceição sugere, para o 36 
início do próximo ano, realizar um evento sobre a discussão dos farmacêuticos clínicos relacionado 37 
com a parte digital. Uma vez que também é importante falar das ferramentas que regem a 38 
farmácia clínica. Conclusão: A Comissão apresentará, na reunião de dezembro, um diagnóstico 39 
situacional em relação à preservação de dados.  40 



                                                                                                                                                                                                                                                                          

 

 

  

(Inserção) – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que dia 23/10/19, às 19h, na sede do 41 
CRF-SP, terá uma palestra de iniciativa da Comissão Assessora de Plantas Medicinais e 42 
Fitoterápicos, Com a Dra. Nilsa, sobre “Fitoterápicos e Obesidade”. Conclusão: Comissão ciente. 43 
3.2. Palestra Café com Educação: Taxonomia de Bloom – 26/10/19 – 9h às 12h - Dr. 44 
Rogério Ribeiro de Almeida informa que essa palestra é de iniciativa da Comissão Assessora de 45 
Educação Farmacêutica e voltada para professores universitários e coordenadores de cursos. 46 
Explica que Taxonomia de Bloom é um sistema de classificação utilizada por professores para 47 
estabelecer metas e objetivos educacionais, é o que querem que os alunos aprendam. Conclusão: 48 
Comissão ciente. 49 
(Inserção) – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que no dia 06/11/19, às 18h, terá uma 50 
palestra com o Dr. Luiz Fernando Moreira, sobre Sarms (Moduladores Seletivos para Receptores 51 
de Androgênio).  Conclusão: Comissão ciente. 52 
3.3.  Videoconferência com a Comissão Técnica de Bauru – Dr. Rogério Ribeiro de 53 
Almeida informa que está agendada para a próxima reunião, dia 13/11/19, uma videoconferência 54 
com a Comissão Técnica de Bauru. Conclusão: Comissão ciente.  55 
(Inserção) – Dra. Vanessa de Andrade Conceição comenta que a cartilha desta Comissão 56 
está sendo divulgada e que já se deve pensar na próxima edição. Conclusão: Comissão ciente. 57 
(Inserção) – A Comissão faz elogios ao XX Congresso Farmacêutico de São Paulo, que, como um 58 
todo, foi excelente. Dra. Ana Tarina Alvarez Lopes comenta que os primeiros prêmios do 59 
trabalho científico e do case de sucesso foram da área de farmácia clínica. Conclusão: Comissão 60 
ciente. 61 
(Inserção) – Dra. Vanessa de Andrade Conceição informa que no dia 12/09/19 foi criada a 62 
Sociedade Brasileira de Farmácia Clínica, que tem como diretora a Dra. Ana Lo Prete e ela como 63 
Vice-diretora. 64 
4. ASSUNTOS EM ANDAMENTO E PARA DISCUSSÃO 65 
4.1. Consultas Públicas – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida apresenta algumas Consultas 66 
Públicas à Comissão e esta contribui com a CP 60 da Conitec e a CP 726/19 da Anvisa. 67 
Encaminhamento: Ao Datep para enviar essas suas CPs para os membros desta Comissão e, 68 
após revisão final, submetê-la como contribuição. 69 
4.2.  Palestra nas IES – Assunto não discutido. Encaminhamento: Ao Datep Para pautar na 70 
próxima reunião. 71 
4.4. Workshop de indicadores de farmácia clínica – Dra. Vanessa de Andrade Conceição 72 
informa que a Dra. Lívia é quem está na incumbência deste workshop e não há como agendar 73 
uma data no momento, e solicita que seja enviada aos membros desta Comissão as datas 74 
disponíveis. Encaminhamento: ao Datep para encaminhar as datas disponíveis no mês de 75 
novembro à Dra. Vanessa de Andrade Conceição. 76 
4.5.  Sugestão de minuta apara atualização da Portaria MS/SNVS nº 272, de 8 de abril 77 
de 1998 e da RDC 63 de julho de 2000, com as atribuições clínicas do acompanhamento 78 
farmacêutico em nutrição clínica – Dra. Vanessa de Andrade Conceição comenta que este 79 
ponto de pauta é uma demanda que surgiu da Seccional de Bauru. O que se pode fazer, talvez, 80 
seja analisar as legislações, para melhorar o texto. Encaminhamento: Ao Datep para pautar na 81 
próxima reunião. 82 



                                                                                                                                                                                                                                                                          

 

 

  

(Inserção) – Dra. Vanessa de Andrade Conceição informa que está elaborando um 83 
questionário para enviar às outras Comissões Assessoras com intuito de contribuírem informando 84 
o papel do profissional farmacêutico clínico. E, assim, dar continuidade com a colaboração dos 85 
presentes. Conclusão: Comissão ciente e de acordo.  86 
5. ENCERRAMENTO/PRÓXIMA REUNIÃO AGENDADA PARA 13/11/2019 – 17h30 87 
Concluídos os assuntos em pauta às dezenove horas e quarenta e um minutos, Dra. Vanessa de 88 
Andrade Conceição, encerra a reunião, da qual foi lavrada a presente ata, que após lida e 89 
aprovada será assinada pelos senhores membros presentes nesta reunião ordinária. Redigida por 90 
Joilson Lopes da Silva.  91 
Dra. Ana Tarina Alvarez Lopes: ____________________________________________________ 92 

Dra. Emily Messias de Almeida D. da Silva: ___________________________________________ 93 

Dra. Erika Cordeiro de Lima: ______________________________________________________ 94 

Dra. Grayce Miguel França: _______________________________________________________ 95 

Dra. Juliana Oliveira Candido:  _____________________________________________________ 96 

Dra. Luciana Melo de Araújo:   _____________________________________________________ 97 

Dra. Priscila Rodrigues:  __________________________________________________________ 98 

Dra. Vanessa de Andrade Conceição:  _______________________________________________ 99 


